
记者观察

Observation

温州动车追尾事故影响

安全忧虑升级

高铁建设恐降温

见习记者 李娴

自

2007

年

4

月

18

日我国高

速铁路正式投入运营，

4

年多来，

共发生

3

起伤亡事故， 其中以

“

7

·

23

” 温州动车追尾事故最为严

重。 截至

25

日

18

时， 该事故遇

难人数升至

39

人。 业内预测， 此

次重大追尾事故或为我国高铁建

设热潮 “降温”， 安全运营将是高

铁后期建设的工作重点。

高速铁路是指运行时速在

200

公里或

200

公里以上的列车， 我

国的高速铁路运营业务包括动车

组和高铁两大块。 除中国外， 世

界上主要的高速铁路运营国家还

有日本、 法国和德国。

日本新干线于

1964

年正式运

营，

47

年来尚未发生人员伤亡事

故； 法国高铁

TGV

自

1981

年正式

运营，

30

年间仅有两起人员伤亡

事件； 而德国城际特快

ICE

自

1991

年运营以来的

20

年间， 除了

在

1998

年发生重大脱轨事故造成

101

人死亡

88

人受伤外， 无其他伤

亡事件。 相比上述国家， 我国的高

速铁路虽然起步晚， 但伤亡事故发

生的频率显然更高。 据统计， 自去

年

10

月以来， 我国高速铁路已累计

发生

8

起运营故障。 除 “

7

·

23

” 动

车追尾事故外， 另外

5

起运营故障

涉及京沪高铁， 两起分别涉及沪宁

高铁和武广高铁。

今年

2

月

2

日， 原铁道部部长、

党组书记刘志军因违纪被免职， 由

盛光祖接任党组书记。 从盛光祖在

公开场合的表态看出， 运行安全和

经济效益等 “后建设问题” 是其未

来的工作重点。

业内预测， 部长更换事件使得

短期内铁路建设和投资规模超预期

暂被画上句号。 而 “

7

·

23

” 动车追

尾重大事故的发生， 使得高铁的安

全辅助系统在得到充分检验前， 规

划建设里程进一步减缓， 部分系统

的设计标准或需重新修改， 同时高

铁关键系统与核心部件的国产化进

程或将推迟。
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熊猫烟花

董事长赵伟平辞职

熊猫烟花 （

600599

） 公告， 公司董事会昨

日收到公司董事长赵伟平的书面辞呈， 赵伟平

因工作原因， 申请辞去公司董事长、 董事以及

在公司董事会担任的所有职务。 根据相关规

定， 赵伟平的辞呈自送达董事会时生效。

资料显示， 由于在信息披露和买卖公司股

票方面存在一系列问题， 熊猫烟花控股股东银

河湾国际投资有限公司及实际控制人赵伟平，

曾在今年

3

月遭上交所公开谴责。 今年

6

月，

赵伟平将其在

2006

年违规买卖熊猫烟花股票

所获收益

371

万元上缴了上市公司。 （文泰）

铜陵有色：

安徽钼矿与公司无关

昨日逆市上涨的铜陵有色 （

000630

） 就涉

矿一事发布澄清公告， 表示传闻的安徽巨型钼

矿与上市公司无关。

近日有传闻称， “安徽探明一巨型钼矿，

潜在经济价值超过

6000

亿元”， 该矿为 “国内

最大钼矿， 铜陵有色持有

70％

股权”。 对此，

铜陵有色管理层核实，

2009

年， 在该矿估算

储量为

20

万吨钼金属资源量时， 铜陵有色的

控股股东铜陵有色金属集团控股有限公司与安

徽地矿投资有限公司签订合作协议， 有色控股

占该资源量

70%

的权益。 现探明储量将超过

20

万吨，

20

万吨以上新增储量， 有色控股与

安徽地矿投资有限公司目前正在洽谈中。 该钼

矿与上市公司无关， 对公司经营业绩没有任何

影响。 铜陵有色此前预计， 公司

2011

年中期

净利润较上年同期增长约

65%~75%

。 （张珈）

国电南自

签

17.6

亿风电工程合同

国电南自 （

600268

） 公告，

7

月

22

日，

公司控股子公司南京国电南自新能源工程技术

有限公司与中国华冉建设集团全资子公司新疆

华冉东方新能源有限公司签署了 《新疆华冉东

方哈密东南部

200MW

风电项目工程总承包合

同》。 项目总承包价格为

17.6

亿元。 该项目是

国电南自风电场建设工程的突破性项目。 公司

表示， 将充分利用现有产品与技术等资源优

势， 在原有风电控制系统、 参股风电主机等业

务的基础上， 全面实施风电场项目总包。 该项

目涉及集成

80

套

2.5MW

风电主机、 风电机组

控制系统、 变流器、 风电箱式变电站、 电控

柜、 变压器、 视频监控系统等公司相关产品，

该项目实施将有助于公司电力自动化产品组成

一条完整的一体化产业链。 （文泰）

江西水泥

成立矿业子公司

在上市公司纷纷跟风 “涉矿” 的风潮下，

江西水泥 （

000789

） 也将成立自己的矿业公

司。 公司将设立全资子公司江西万年青矿业有

限公司， 负责公司水泥生产用石灰石、 千枚岩

矿山的开采和销售。 江西水泥表示， 此举是为

了理顺管理体制， 走专业管理、 专业经营道

路， 增强企业竞争实力。

同时， 江西水泥子公司江西赣州南方万年

青水泥有限公司将在撤销赣州南方万年青章贡

分厂后， 派生分立为江西赣州南方万年青水泥

有限公司 （存续公司） 和江西章贡南方万年青

水泥有限公司 （新设公司）。

分立前， 赣州南方万年青注册资本

1

亿

元， 经营范围为水泥制造与销售， 机电设备加

工、 制造与安装。 分立后， 存续公司赣州南方

万年青注册资本由

1

亿元缩减至

6500

万元。

新设的章贡南方万年青注册资本

3500

万元，

经营范围与赣州南方万年青一致， 分立后两公

司注册资本额之和与分立之前赣州南方万年青

注册资本额相等。 （郭渭鹏）

中银绒业

募投羊绒项目建成运营

中银绒业 （

000982

） 今日披露， 募投项目

5000

吨羊绒采购及初加工项目实施完成。 该

项目由中银绒业全资子公司宁夏中银绒业原料

有限公司实施， 投资总额

2.1

亿元， 其中募集

资金投资额

1.1

亿元， 自筹资金

1

亿元。 按照

项目进展， “

5000

吨羊绒采购及初加工项目”

已于今年

6

月正式建成运营， 并于

7

月份办理

完毕工程竣工验收备案， 项目投资额已全额投

资完成， 该项目已实施完毕。 （郑昱）

B2

B4

“

7

·

23

”事故阴霾未散 交运行业公司谋应对

证券时报记者 建业

动车追尾事故的阴影在资本市

场笼罩， 受波及的上市公司或股价

下跌， 或停牌澄清。 除了与此次事

故存在相关性的高铁设备制造商

外， 交通运营类上市公司也成为投

资者关注的焦点。

广深铁路 （

601333

） 作为

A

股中唯一一家以铁路客运为主业的

公司， 在这次追尾事故中受到关

注。 据记者了解， 事故发生后的

7

月

24

日和

25

日， 广深铁路负责运

营的广深线等线路旅客人数同比均

未下降。

广深铁路董秘郭向东告诉记者：

“广东省铁路局已召开相关安全会

议， 公司也同时召开会议传达了上

级领导对铁路客运安全的要求。 我

们一直都很重视安全投入， 运营至

今从未发生事故， 我们将根据有关

方面的要求展开全面的安全检查，

旅客应该对上市公司有信心。”

公开资料显示， 广深铁路运营

的动车组型号为

CRH1A

型， 与事

故型号

CRH1B

型类似， 均由中国

南车 （

601766

） 下属合营公司青岛

四方

-

庞巴迪

-

鲍尔铁路运输设备有

限公司生产，

CRH1B

型是

CRH1A

型的扩编版。

虽然铁路系统发生的事故对广

深铁路的影响尚不明确， 但铁路事

故对竞争者航空公司来说却是个正

面刺激。 中国国航 （

601111

）、 南

方 航 空 （

600029

）、 东 方 航 空

（

600115

） 和海南航空 （

600221

）

股价昨日全线高开。

一位跟踪研究高铁对民航类上

市公司影响的券商分析师告诉记

者： “这次事故对高铁的冲击是显

而易见的。 从最基本的安全需要出

发， 乘客继续选择高铁的可能性将

明显降低。”

实际上， 在此次动车追尾事故

之前， 民航类企业面对高铁已经开

始恢复竞争力。 由于京沪高铁开通

后受天气原因和接触网故障影响连

续五天发生六起故障， 相关航线的

民航机票价格已经恢复到高铁开通

之前的水平。 从客座率角度来看，

高铁开通前， 京沪航线的航班客座

率约为

90%

， 高铁开通后， 客座

率降低到

86%

左右， 下降幅度亦

小于预期。

此次动车组事故虽将在短期内

影响铁路旅客心理， 但长期来看，

这次事故似乎并不足以使民航对铁路形

成新的竞争优势。 浙江地区一位机构

投资者表示： “短期来说， 这次事故

的影响非常直观， 对民航和公路运输

类公司可能是利好。 但长期来看， 这

并不是一个可持续的改善因素。”

五公司称与动车追尾事故无关

见习记者 徐婧婧

市场传闻多家上市公司牵涉

“

7

·

23

” 温州动车追尾事故。 对此，

佳 讯 飞 鸿 （

300213

）、 远 望 谷

（

002161

）、 辉煌科技 （

002296

）、

世纪瑞尔 （

300150

） 今日纷纷发布

公告， 澄清公司产品与动车追尾事

故无关。 截至目前， 这些公司均未

收到任何与该事故相关的协助调查

通知。 特锐德 （

300001

） 更是于昨

日午间发布澄清公告， 表示未发现

公司产品与动车追尾事故相关。 但

该公司股票复牌后， 收盘时仍大跌

8.92%

。

辉煌科技披露， 公司仅有一种

产品， 即铁路信号集中监测系统

（原铁路信号微机监测系统） 装备

于发生事故的甬温线。 铁路信号集

中监测系统是保证站内行车安全、

加强信号设备结合部管理的重要行

车设备， 被称为电务系统的 “黑匣

子”。 截至公告发布日， 该系统作

为铁路信号设备运行状态数据的记

录系统， 在该线路上运行正常。

世纪瑞尔表示， 公司为甬温

线提供铁路通信监控系统和铁路

综合视频监控系统两个产品。 铁

路通信监控系统主要监控铁路通

信机房内设备运行情况， 铁路综

合视频监控系统主要为铁路部门

提供视频图像监控服务。 事故发

生时， 公司产品运行正常。 且公

司上述产品与列车运行控制系统、

指挥调度系统无关联。 公司未因

该事故的影响而出现异常状况，

目前生产经营正常。

佳讯飞鸿为甬温线提供的是

调度通信系统和应急救援指挥通信

系统。 公司提供的调度通信系统是

用于传递语音调度命令的设备， 应

急救援指挥通信系统是处理突发事

件时， 用于传递指挥通信信息的设

备， 均不参与列车运行控制。 事故

发生后， 公司售后服务人员第一时

间到达事故现场， 经检查， 系统运

行一切正常。

远望谷称， 公司目前铁路业务为

基于射频识别 （

RFID

） 技术的铁路

货车车号自动识别系统 （

ATIS

） 及

5T

系统配套车号自动识别。 该系统

的作用是在货物列车行驶过程中识

别、 读取车辆编号等信息， 并将其传

送至相关系统。 公司目前的铁路市场

业务主要面向货车车辆识别与跟踪，

面向客车的产品尚未在动车、 高铁等

领域应用。

紫金矿业

1.93

亿增持

澳大利亚金矿公司股份

证券时报记者 靳书阳

紫金矿业 （

601899

） 海 外

“掘金” 的国际化战略有了实质性

进展， 公司将以

1.93

亿元人民币，

增持澳大利亚一家金矿上市公司

的股权。

这家澳大利亚公司名为诺顿金

田有限公司 （

Norton Gold Fields

Limited

）， 已在澳大利亚证券交易

所上市， 上市代码 “

NGF

”， 主要

在澳大利亚从事金矿勘探和开采业

务。 该公司主要资产为澳大利亚

Paddington

金矿项目以及

Mount

Morgan

尾矿处理项目。 诺顿金田

于

2010

年生产黄金

14

万盎司 （约

4.35

吨）。

Paddington

金矿项目位于西澳

大利亚

Kalgoorlie

镇， 由多个矿床

组成， 目前生产的矿山为

Navajo-

Chief

露天矿和

Homestead

井下矿。

Paddington

选厂年处理矿石能力为

300

万吨。 诺顿金田在

Kalgoorlie

拥有

1050

平方公里的采矿权和探

矿权。

Mount Morgan

尾矿处理项

目位于澳大利亚昆士兰， 该项目已

取得所有法定批准。

据公告， 紫金矿业及全资子公

司皓金有限公司已于

7

月

25

日与

诺顿金田签署了股份认购协议。 紫

金矿业将通过皓金公司或公司指定

的其它合规主体， 以

0.20

澳元

/

股

的价格， 认购诺顿金田合计

1.38

亿股普通股， 总金额为

2767

万澳

元， 约合人民币

1.93

亿元。

加上先前公司通过工银瑞信

QDII

专户在二级市场持有诺顿金

田

590

万股普通股， 紫金矿业持有

的股份占诺顿金田本次发行完成后

股份总数的

16.98%

。

谈及此次投资项目的意义， 紫

金矿业表示， 澳大利亚是全球成熟

的矿业市场， 本次交易将令公司有

机会投资澳大利亚矿业公司， 符合

公司国际化发展战略。 诺顿金田旗

下的

Paddington

金矿项目为成熟的

生产型矿山， 资源量大且具勘查前

景， 本次交易有利于增加公司黄金

资源储备， 提升公司行业竞争能力

和可持续发展能力。 本次投资额

1.93

亿元， 占紫金矿业

2010

年度

经审计净资产比例不到

0.89%

， 对

公司财务状况影响较小。

紫金矿业本次认购交易还需取

得中国政府有关部门及澳大利亚有

关监管部门的有效批准。

东湖高新重组或注入收费路桥类资产

见习记者 陈性智

因 重 组 停 牌 的 东 湖 高 新

（

600133

） 昨日召开股东大会， 公

司高层称重组方案尚在讨论中， 具

体情况不便透露。 但证券时报记者

从相关知情人士获悉， 东湖高新重

组将注入控股股东联投集团收费路

桥类资产。

据接近联投集团的有关人士透

露， 国家正在加强房地产调控， 调

控政策越来越严厉。 国务院

7

月

12

日要求房价上涨过快的二三线城市进

一步实施限购等政策。 证监会目前对

拟经营房地产业务的上市公司重组审

批采取谨慎态度， 因东湖高新经营范

围含房地产业务， 故重组有可能遇到

一定的阻力。 对此， 相关投行人士有

不同意见， 表示东湖高新原有经营范

围含房地产业务， 重组拟装入资产不

含房地产业务。 如果重组可以改善上

市公司资产质量， 获证监会批准的可

能性较大。

昨日的股东大会通过了关于拟出

售资产暨重大关联交易的议案， 包

括向武汉凯迪控股投资有限公司转

让公司所持有的中盈长江国际投资

担保有限公司

20%

的股权， 以及武

汉凯迪工程技术研究总院有限公司

7.5%

的股权。 中盈长江转让交易价

较账面价值增值约

1.11

亿元， 凯迪

工程转让交易价较账面价值增值

93

万元。

长城电脑非公开发行

获控股方股东大会通过

证券时报记者 方元

长城电脑 （

000066

） 发布公

告称， 公司控股股东长城科技

（

00074.HK

） 昨日召开股东大会，

在关联股东回避表决的情况下，

长城电脑非公开发行方案和收购

冠捷科技股份两项议案均获得高

票通过。

长城电脑表示， 公司正处在转

型期， 大股东的支持对公司发展前

景至关重要。 本次表决结果表明， 长

城科技的各方股东包括境外成熟投资

机构充分认可长城电脑的发展思路，

对长城电脑的未来发展充满信心。 根

据规定， 该发行方案还需得到长城电

脑股东大会的审议。

据悉， 长城电脑本次发行对象为

包括实际控制人中国电子在内的不超

过

10

名特定对象， 拟发行股票数量

不超过

2.5

亿股， 发行价格不低于

8.14

元

/

股。 募资主要用于收购华电

有限公司所持冠捷科技

10.74%

的股

份， 投资

LED

电源项目、 平板电脑

项目以及长城自主可控云计算

BOX

系统研发等项目。

长城电脑认为， 这些项目将实现

公司关于产业链整合及提升的发展

战略， 提高盈利水平。 尤其是通过

持续收购冠捷科技股权， 公司不但

获得了丰厚的利润回报， 而且提升

了在全球显示终端研发制造领域的

领导地位。
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